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越雷池

这几日在整理日本球员旅欧资

料时，看到了三则真实的小故事。

故事一，发生在2018年1月。 这

是日资网络企业DMM全资收购比

甲球队圣图尔登的第一个转会窗，

日方想买入一位标志性的日本球

员， 于是相中了时年19岁的天才中卫

富安健洋。 富安未满17周岁就代表福

冈黄蜂队出场比赛，18岁成为绝对主

力， 并率黄蜂队在J2打出了赛季最少

失球的佳绩。

就在圣图尔登出价时，也有J1豪门

看中了这位年轻中卫， 而且开出的转

会费远远高于圣图尔登。 比甲不过是

欧洲排名第八的联赛， 而圣图尔登也

无法破坏球队薪资结构和预算框架，

只能给出100?欧元的低价。 最终，福

冈黄蜂俱乐部充分考虑了球员本人向

往赴欧洲踢球的心愿， 选择将富安健

洋卖给圣图尔登。 如果没有球员个人

的强烈意愿， 以及福冈黄蜂牺牲利益

的配合，或许圣图尔登什么也得不到。

故事二，是2015年夏天的事。在之

前一年于阿联酋举行的国际青年足球

邀请赛上， 伊藤达哉在代表柏太阳神

与汉堡队的比赛中表现超群， 汉堡俱

乐部当场发出入队邀请。 由于德国方

面规定签约外籍非青训选手必须年满

18周岁且高中毕业， 汉堡热切希望能

在伊藤年满18岁的2015年夏天完成签

约。但日本学制不同于德国，伊藤达哉

本应于2016年春季才能高中毕业，为

了满足德国方面尽快入队的要求，伊

藤所在的日本体育大学附属柏市高中

让其破格在2015年6月就提前毕业。更

令人感慨的是， 伊藤达哉虽然从小学

开始就随柏太阳神各级青少年队比

赛， 但他并不隶属于这支日本老牌关

东球队的职业体系。 为了推动球员旅

欧，并且维护本地青训机构的利益，柏

太阳神向各级机构全额支付了伊藤达

哉的青训赔偿金， 虽然球队从伊藤的

转会中一分钱也得不到 （因为伊藤以

高中生业余球员的身份直接签约汉

堡）。

故事三，则发生于上个星期。比甲

升班马比尔肖特队看中了札幌冈萨多

的当家前锋铃木武藏， 在13日举行的

转会谈判中， 比尔肖特突然提出要铃

木武藏立即赴比利时进行体检， 通过

后才能签约。 考虑到铃木完成体检后

还需回国办理种种手续， 而从欧洲入

境日本还需隔离14天 （而入境比利时

则无需隔离流程）， 如果不能立即放

人， 则铃木武藏加盟比利时联赛的梦

想很可能无法在这个转会窗完成。 札

幌最终同意了比利时方面提出的额外

要求，“恩准” 这位日本牙买加混血前

锋14日连夜赶往比利时， 而无需参加

15日对川崎前锋的联赛关键战。最终，

失去队内第一射手的札幌在主场1比6

惨败给了川崎， 而铃木距离自己的梦

想又进了一步。正如札幌主帅、自2006

年起就在日本足坛执教的名帅佩特洛

维奇所言：“在优秀的人中间， 才能成

为优秀的人。 ”

从这三则小故事里， 不难看到某

些事情之所以成功的原因， 也足以发

现，另一些事情之所以办不成的理由。

自说自画

●北京时间星期一凌晨， 奥沙

利文在2020年斯诺克世锦赛决赛中

以18比8的大比分战胜了威尔逊夺得

了冠军。这是奥沙利文的第六个世锦

赛冠军， 也是他的第37个排名赛冠

军。 这样，“火箭”总算是超越了前辈

亨德利的36冠，成为斯诺克历史上的

第一人， 是一枚真正的球台上的火

箭。 不要以为大师夺冠就似囊中取

物，上一次奥沙利文杀进决赛还是在

六年前。 这六年里，他甚至连世锦赛

的八强都没有打进过。在这场冠亚军

决战中的第12局，奥沙利文在被威尔

逊超分且超出了19分后，仍然不愿放

弃，仍然要继续战斗。 威尔逊此刻的

表情是：“这还是大家所认识的 ‘火

箭’吗？ 太不爽气了！ ”奥沙利文在半

决赛中对阵塞尔比时也不轻言放弃，

缠绕到最后有点霸道地逆转了胜负

而淘汰了塞尔比。 塞尔比赛后吐槽，火

箭在球台上太不尊重对手了。大师一旦

放低了身段与人周旋就是一件可怕的

事情。无论是谁能够放低身段都是不容

易的。 不信？ 你放放看。 哪怕你只是一

个吃瓜群众。

●当下能够坚持到半夜三更来看

斯诺克的朋友真是不多了。 “半夜鸡

叫”，看两个对手勾心斗角。 有辰光一

局球要缠斗上半个多钟头， 打了一记

瞌睡醒来， 竟然还是入梦时分的那一

局。神州球迷多半是为了看看丁俊晖。

中国“神童”小丁现在也当了爸爸了，

功夫不比当年了。 更年轻的球员更不

行。 奥沙利文表示他们中的大多数人

都是像半吊子的业余选手， 差了不是

一点点。我们这些斯诺克粉丝，老早是

粉亨德利，眼下是粉奥沙利文。只有火

箭才把大家还牢牢吸引在斯诺克的一

堆彩球中。 火箭退役了，怎么办？

●因为有了奥沙利文， 致使许多

斯诺克高手难以超越， 只得混迹于二

流、三流层面上。 生不逢时。 正如同围

棋天地中的吴清源， 日本几代棋手只

得甘拜下风。中国出了棋圣聂卫平，同

代棋士只得退避三舍。 中国象棋先有

杨官 ，后有胡荣华，同辈下棋的只有

去争亚军的份。 三国中的周瑜只因为

运谋使计屡屡被孔明识破而哀叹：“既

生瑜，何生亮！ ”这是形容世人生不逢

时的传世名言了。 奥沙利文的传奇还

是在继续中的。 网络上一位球迷的帖

子很为经典，“斯诺克分两种人： 一种

是奥沙利文，一种是其他人！ ”斯诺克

的“其他人”还有没有击落“火箭”的机

会吗？

不知道。依我看，只有去劝说奥沙

利文早点挂杆了。 别无良策，嘿嘿。

中超五轮后
想想亚冠

青岛黄海
凭啥抢占C位

最近三轮中超， 青岛黄海无疑

是最吸引眼球的一支球队。 这支看

似赢弱的升班马， 是如何在诸强中

突然抢占C位的呢？

众所周知， 青岛黄海足球俱乐

部之前一直坚持聘请西班牙籍教

练，对巴萨式的传控足球情有独钟。

但这一切， 在今年漫长的备战期发

生了改变。

此前的代理主教练奥斯卡难以

掌控更衣室， 以至于球队既没有继续

追求传控风格，也未能建立新的风格。

吴金贵火线上任后， 根据球队的

现状， 给一盘散沙的球队制定了防守

反击的战术。防反在当下中超，算是最

好用的战术了。 但是， 同样是防守反

击， 留给球迷的观感却天差地别。 比

如，华夏幸福凭借坚决的防守反击，好

不容易迎来联赛首胜。 但是球迷对于

该队四外援的全主力阵容， 下半场竟

然被只有一个外援的天津泰达围着打

很不满。

反观黄海最近三场的防守反击，

虽然暂时还没有赢球， 但是过程和结

果都让人刮目相看。当然，其中也不乏

运气的成分。比如，黄海与北京国安一

役，若不是国安上半场被判一个点球，

国安继续疯狂进球也是很有可能的。

但是，连续三场都如此“走运”，那

绝非仅仅是因为运气了。吴金贵说，现

在这支青岛黄海， 是他带过的意志力

最强的球队。事实上，国安能够半个小

时攻进黄海三球， 已经看出黄海实力

上的缺陷， 但这更衬托了球队精神属

性的确更胜对手一筹。

如何保持高昂的斗志， 其实正是

当下中超诸强一个共同的难题。 一位

教练告诉记者，高密度的比赛下，球员

的比赛状态越来越好，但是因为疲劳，

精神状态却会越来越差， 这两种状态

是成反比的。

为了缓解高密度赛事带来的疲

劳，保持良好的斗志，据说中超各队现

在都在全力补货营养品。但，球队要保

持良好的精神状态，并非易事。诸如比

赛次日到底是在宾馆休息， 还是适当

训练，以及如何训练等，这些平时最常

规的安排，现在各队也都缺乏经验，只

能摸着石头过河。 毕竟谁都没有遇到

过如此高密度且全封闭的赛事。

在这一背景下， 青岛黄海在诸强

中突然抢占C位， 就更加合理了。 因

为，换帅带来的球队士气的提升，很容

易在如此特殊的赛事中被放大。当然，

这绝不能成为球队贸然换帅的理由，

毕竟如此高密度的赛程， 实在不允许

球队试错。如今的赛制，换帅的风险也

同样会被放大。

三则故事中的
可能与不可能

生不逢时

中超联赛已经战罢五轮， 两个赛

区的形势已经基本明朗。 大连赛区目

前排名前四位的广州恒大、江苏苏宁、

山东鲁能以及上海申花进入第二阶段

的争冠组恐怕不会存在什么悬念了，

而剩下的四队估计将进入保级组。 苏

州赛区中的北京国安、上海上港、武汉

卓尔等三队进入到争冠组也不会有什

么问题，剩下的一席，则将取决于其他

五支球队随后的表现。 而且这五支球

队因为也就只有一场球的差距， 任何

一支球队如果能够多胜一场， 都有机

会进入到争冠组中。

一个值得注意的情况是： 今年将

代表中超征战亚冠联赛的四强全部都

位于两个赛区的前四行列， 即便是像

以足协杯赛冠军身份参赛的上海申花

队，也不例外。 某种程度上，这中超四

强应该说是可以代表中超联赛的水准

的。受到疫情的影响，今年亚冠联赛将

采用赛会制展开， 而且届时的赛程安

排将更密集，从10月16、17日开始至11

月3日、4日结束，19天内将展开七轮比

赛。这对中超四强来说，无疑是一个严

峻的挑战。但另一方面，经过国内中超

的模拟与试验， 其实可以给中超四强

提供更多、更有价值的经验，以争取打

好今年的亚冠联赛。

正常情况下， 亚冠联赛小组赛六

轮比赛中，如果能够拿到10分，基本就

可以锁定小组前两名、拿到出线权。而

中超“BIG4”在前五轮比赛中，积分最

少的上海申花队3胜1平1负积10分，刚

好已经拿到出线所需的积分。 北京国

安队、 广州恒大队以及上海上港队分

别是13分、12分与11分，按说就已经提

前锁定了小组前两位， 都可以确保小

组出线。 所以，尽管在前五轮比赛中，

不管是恒大、国安抑或还是上港，表现

有诸多令人不满之处，但实际上，整体

表现其实是完全可以接受的。毕竟，现

在的联赛不是一周一赛， 而是每隔四

五天就一场比赛，如此强度与密度下，

能够尽可能表现出自己的水准， 而且

人员方面也在不断地调整与变化之

中，更直白地说就是阵容轮换，效果是

不错的。这种调整未来在亚冠联赛中，

无疑将更有利于中超四强的发挥。 因

为这么多年来， 像赛会制这样的特殊

赛制，俱乐部球队基本就没有经历过，

较东亚大区的韩、日、澳、泰、马等其他

五国球会， 如今的中超就是一个最好

的试验场。 各队即便是出现一些偶尔

的闪失、或小波折，也应该是可以理解

和接受。

当然， 亚冠联赛与现在的中超联

赛最大的差异还是在于比赛的节奏。

从前五轮比赛来看， 中超联赛的节奏

明显偏慢，苏州赛区的情况更甚一些，

这当然也与苏州的气温更高有关。 如

果征战亚冠联赛，不仅韩、日的节奏会

快很多，即便是像泰国、马来西亚球会

的节奏，恐怕也要强于中超联赛。这其

实才是中超球会未来出战亚冠将要遭

遇的最大问题。

对将出战亚冠的中超四强来说，

接下来应该针对亚冠有更进一步的考

虑与准备，拘泥于中超本身的胜负，恐

怕并无太多实际意义。 因为中超联赛

赛区前四名的成绩并不带入第二阶

段， 仅有的作用就是确定接下来的对

手，仅此而已，亚冠才是重中之重。

8月17日晚， 西班牙人足球俱

乐部官方宣布： 武磊、 迭戈·洛佩

斯、迪达克与球队正式续约。

当球队刚降级的时候，我们还

在讨论武磊是会离开还是留下。 甚

至当时传出英超有中资背景的俱

乐部，对武磊有很大兴趣。

而现在武磊不但选择留下和

球队一起打西乙，甚至和球队选择

了续约。 根据西班牙俱乐部的官方

发布， 武磊与球队续约至2024年6

月30日。 他的原合同到2020年12月

31日到期，并附带一年的优先续约

权。

按照武磊现在28岁的年龄，这

份合同到期武磊已经32岁。 从武磊

来说，选择在这个时候续约，的确

体现了和俱乐部的共进退。

伴随着这次续约，很多人猜测

的武磊可能会回国的可能性，说实

话就不大了。 至少武磊表明出的态

度是，他想长久地留在欧洲。

武磊2019年1月从上海上港加

盟西班牙人，至今代表西班牙队在

正式比赛中出场65次，打进11球外

加两次助攻。

从经济来说呢，在西班牙人踢

球的收入肯定比不上国内。 甚至有

媒体还分析出，按照西班牙乙级联

赛的相关规定，武磊这次续约恐怕

收入比过去还有降低。

可能很多球员和旁人无法完

全理解武磊，但这也更加显示出武

磊的难得可贵。 当然，我们还是希

望武磊尽快顺利和球队一起回到

西甲，让五大联赛里至少有一棵中

国独苗。

武磊还是
选择了留下

老骥伏枥

沈雷

阿仁 姬宇阳

皇家马德兴

马德兴
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